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A nivel nacional se registran más de 
71 mil hogares situados en espacios 
con construcciones irregulares.

La agrupación docta penquista 
desplegará un repertorio con 
selectas obras clásicas. En total 
serán cuatro los conciertos que 
se realizarán dentro del contex-
to de aniversario.

Sinfónica celebrará 
los 104 años de la 
UdeC con diversas 
presentaciones

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

FOTO: CORCUDEC

Biobío: Plan de 
Tutorías proyecta 
sumar 1.700 
voluntarios 
Iniciativa del Ministerio de Educación 
para continuar reforzando el trabajo 
educativo en el aula. Lanzamiento fue en 
la Facultad de Educación de la 
Universidad de Concepción.
CIUDAD PÁG. 8

Licitarán actualización de 
prefactibilidad para Metro

EL ANÁLISIS REALIZADO DURANTE 2015 CADUCÓ  

Si bien en 2015 se realizó un estu-
dio  de prefactibilidad para el 
Metro, este quedó obsoleto y 
deberá renovarse, pues no incluía 

la extensión en funcionamiento 
de la red ferroviaria de pasajeros 
del Biotrén. Tarea en la que 
actualmente está trabajando la 

Seremi de Transportes, y que 
deberá llamar a licitación.  
La información fue adelantada 
por Nelson Hernández, gerente 

general de Fesur. 
El análisis, que tendría un plazo 
estimado de dos años, debía ini-
ciar su licitación en 2020, pero no 

avanzó hasta ahora. Ya está consi-
derado en el presupuesto de la car-
tera, con $700 millones asignados.

Trámite se hará durante el segundo semestre de este año y Sectra prepara las bases. 

CIUDAD PÁG.10-11

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CIUDAD PÁG.12-13

Tres comunas contempla en extensión territorial: 
San Pedro de la Paz, Concepción y Hualpén. La idea 
es preservar la biodiversidad del lugar compuesto 
por más de 2 mil 200 hectáreas. 

Cuestionan efectos de 
declaración de santuario a 
humedal de Desembocadura

CIUDAD PÁG.6

Más de 7 mil 
familias viven en 
campamentos en la 
Región del Biobío 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: PLAZOS Y NUEVA IDEA DE METRO PARA CONCEPCIÓN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. ROSA ORELLANA 
Facultad de Educación, U. Autónoma de Chile. 

Chile es actualmente uno de los 
países más envejecidos de América 
Latina. Tal como lo advierte en Insti-
tuto Nacional de Estadísticas (INE) a 
partir del último censo de población, 
se estima que en el año 2022 el gru-
po de personas de 60 años y más, re-
presentó el 18,1% de la población, y 
que para el año 2050 se espera que 
este grupo represente el 32,1%.  

El aumento de la esperanza de vida 
en Chile significa años de vida adicio-
nales en el que las personas pueden 
emprender nuevas actividades, como 
continuar los estudios, iniciar una 
nueva profesión o relación de pareja, 
así como también retomar otros pro-

vida. Desde esta perspectiva, el eda-
dismo (ageism) -término original-
mente acuñado por Butler en 1969 y 
que se refiere a los prejuicios que un 
grupo etario mantiene sobre otro-, 
es un obstáculo importante para el 
desarrollo de proyectos vitales des-
pués de los 60 años.  

En Chile, existe evidencia de la pre-
sencia de un número importante de 
estereotipos negativos respecto a la 
vejez: una visión del adulto mayor 
asociada a la decadencia física y men-
tal, la enfermedad y la pérdida del 
atractivo y las capacidades sexuales. 
El edadismo se manifiesta en actitu-
des, conductas y arreglos institucio-
nales que reducen su calidad de vida.  

Frente a esto las políticas públicas 
deben considerar que los adultos ma-
yores requieren de nuevos aprendiza-
jes, habilidades y competencias, que 
van más allá de proyectos alfabetiza-
dores y de entrenamiento funcional. 
Son variados los organismos inter-
nacionales que están incentivando la 
actualización permanente de las per-
sonas a lo largo de su ciclo vital, por-
que todas las personas, con indepen-
dencia de su edad, puedan preparar-
se para vivir en una sociedad y en 
contextos que aún no existen, es de-
cir, proyectar y proyectarse al futuro.

sido necesariamente acompañada 
por un proceso de cambio cultural 
que reconozca esta etapa de la vida 
como una en la cual las personas co-
miencen nuevos proyectos, sino que 
culturalmente tiende a vérsela como 
un momento más bien de culmina-
ción o “cierre” de lo realizado en otras 
etapas de la vida.  

Si bien el envejecimiento es un pro-
ceso biológico, tiene una dimensión 
social importante, tanto por la forma 
en que se interpretan culturalmente 
los cambios fisiológicos, como por 
las posibilidades y limitaciones es-
tructurales que posee esta etapa de la 
vida. Cambios que no son lineales ni 
uniformes. La diversidad que se apre-
cia en la vejez no es una cuestión de 
azar, sino que suele estar asociada a 
la forma en que las sociedades inter-
pretan y valoran este proceso, como 
a los límites y oportunidades que se 
dan a los individuos para cuidar de su 
salud física y mental, cultivar talentos, 
desarrollar nuevas habilidades y 
mantener o expandir sus redes de 
apoyo y afectos, entre otras acciones.  

En palabras de Gulette (1997), “la 
cultura nos envejece”, asignado a 
cada grupo etario una cierta valora-
ción social que tiene un impacto im-
portante en las oportunidades de 

Existe evidencia de la 
presencia de un 
número importante 
de estereotipos 
negativos respecto a 
la vejez.

Después de los sesenta 
en Chile 

LUIS CARRASCO  
Gestión del Riesgo y Adaptación al Cambio 
Climático UTEM.

A fines de marzo fuimos impacta-
dos con las imágenes de un voraz in-
cendio de un edificio ubicado en la 
comuna de Vitacura, afectando al 
restaurante “Bocacielo”, ubicado en 
el piso 15. La emergencia incluyó 
problemas con la evacuación, la alar-
ma, falta de gente entrenada, falta de 
procedimientos, etc.  

Ante la situación bien cabe pre-
guntarse si, luego de dos años ence-
rrados por el coronavirus, estos te-
mas de emergencia que vuelven con 
la presencialidad se encuentran ac-
tualizados y regularizados. Al me-
nos surge una duda razonable al ver 
a los propietarios pelear con el admi-
nistrador del edificio por lo sucedido 
y al ver el escenario, las actuaciones 
de los usuarios, todas acciones y con-
diciones que dieron origen al incen-
dio y a su propagación.La verticaliza-
ción de las ciudades chilenas es un fe-
nómeno necesario que a mucha 
gente le interesa, aunque requiere 
de una comprensión especial, no se 
trata sólo de vivir en un departamen-
to. El concepto de altura en una edi-
ficación o directamente “edificio en 

dos estos temas tienen directa 
relación con las consecuencias que 
podemos observar en los incendios y 
que -finalmente- pueden terminar 
en grandes tragedias. 

Dicho eso: cuántos planes de emer-
gencia están durmiendo el sueño de los 
justos, cuántos planes no han sido en-
sayados, cuántos sistemas de detec-
ción de alerta temprana de extinción 
no han sido revisados por organismos 
técnicos. Es probable que nos encon-
tremos con más de una sorpresa.

altura”, podría resultar relativa y se 
podría discutir en términos de las 
múltiples definiciones que surgen; lo 
que finalmente podríamos decir es 
que lo que diferencia a un edificio en 
altura de los demás edificios es pre-
cisamente su elevación. 

Conceptualmente, podemos con-
siderar que un edificio en altura es 
aquel que tiene un impacto impor-
tante en las condiciones de evacua-
ción de sus ocupantes en caso de 
emergencia. Los edificios de gran al-
tura tienen una perspectiva especial 
desde el punto de vista de la protec-
ción contra incendios, que abarca 
desde el diseño del edificio hasta su 
propio uso.  

Lo preocupante es que cuando una 
edificación no está a ras de tierra o 
suelo, y es de gran altura, hay muchos 
pisos inaccesibles desde el exterior, lo 
que produce que tanto la evacuación 
del edificio, como el ataque al fuego 
deban realizarse desde el interior. 

Un edificio en altura pretende, en 
palabras simples, tener muchos de-
partamentos en una superficie redu-
cida ocupando precisamente la altu-

ra, lo que trae grandes desafíos des-
de el punto de vista de la seguridad y 
sus ocupantes. La evacuación de una 
gran cantidad de personas, la imple-
mentación de un sistema de detec-
ción y alarma temprana, la compar-
timentación vertical y horizontal, ins-
talaciones de red húmeda y red seca, 
la extinción del fuego considerando 
la dificultad que enfrentan los bom-
beros para acceder a los pisos más al-
tos, planes de emergencia, simula-
cros, usuarios entrenados, etc. To-

Edificios en altura aún 
con coronavirus

La elección de consejeros cons-
titucionales registró la irrupción 
del Partido Republicano como la 
primera mayoría a nivel país. De 
esta manera, Republicanos ten-
drá 23 cupos, Unidad para Chile 
16, Chile Seguro 11 y habrá un re-
presentante indígena. El posicio-
namiento del sector encabezado 
por José Antonio Kast generó am-
plias reacciones en redes sociales. 

 
 

 Juan Ignacio Latorre 
@senadorLatorre 
“El Partido Republicano rechazó 
el proyecto de las 40 horas y tam-
bién se opone al Royalty que se vo-
tará en el Senado. Su defensa de 
los intereses de la gran minería 
perjudica a las regiones. Este par-
tido de extrema derecha pone en 
peligro la estabilidad de Chile”. 
 
Patricio Navia 
@patricionavia 
“La victoria del Partido Republi-
cano la noche del 7 de mayo cons-
tituye, por sobre todo, un premio 
para aquellos que supieron decir 
la verdad aunque ésta no fuera lo 
más popular”. 
 
Pablo Mackenna Dorr 
@pablomackenna 
“Yo insisto en que el voto republi-
cano actual es por que los ven 
como la mano dura contra la de-
lincuencia, pero una mayoría no 
conoce sus principios definiciones 
ni sus programas”. 
 
Natalia Scherbatsky 
@natitita 
“Francisco Vidal lo está diciendo 
clarito en CHV, cuánta gente ayer 
votó republicano, que gana el suel-
do mínimo y los republicanos vo-
tarán en contra del reajuste del 
sueldo mínimo”. 
 
Nacho Montes de Oca 
@nachomdeo 
“Terminó el conteo de votos para 
formar el Consejo Constitucional 
que analizará las reformas a la 
Constitución Chilena. La derecha 
tuvo un amplio triunfo Partido 
Republicano con un 35,5% de los 
votos y el Chile Seguro con un 
21%. El 56,5% les permitirá con-
trolar el proceso”.

#FUE TENDENCIA
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yectos personales que fueron poster-
gados tanto por las exigencias pro-
ductivas -del trabajo remunerado- o 
reproductivas -familia y cuidado-.  

Sin embargo, esta extensión no ha 
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EDITORIAL

El servicio de transporte y desplazamiento del Gran 
Concepción ha cohabitado por mucho tiempo con la 
idea de la implementación de un metro. 

Acá, y como suele suceder, la zona Metropolitana y Valparaí-
so emergen como antecedentes, ejemplos y hasta de argumen-
tos para dar forma al debate, liderando la idea de que el proyec-
to debe materializarse. 

Si bien hubo un intento importante hace un par de años, esto 
fue retirándose poco a poco, pero ahora vuelve a tomar un nue-
vo impulso. 

En rigor, si bien en 2015 se realizó un estudio  de prefacti-
bilidad para el Metro, este quedó obsoleto y deberá renovar-
se, pues no incluía la extensión en funcionamiento de la red 
ferroviaria de pasajeros del Biotrén. Tarea en la que actualmen-
te está trabajando la Seremi de Transportes, y que deberá lla-
mar a licitación.  

La información fue adelantada por Nelson Hernández, geren-
te general de Fesur, y explicó que el estudio de prefactibilidad 
para el Metro penquista lo está llevando adelante Secretaría de 
Transportes (Sectra), organismo que se encuentra preparando 
las bases del nuevo estudio que debería ser licitado durante el 
segundo semestre de este año.   

El análisis, que tendría un plazo estimado de dos años, debía 
iniciar su licitación en 2020, pero no avanzó hasta ahora. Ya está 
considerado en el presupuesto de la cartera, con $700 millones 
asignados.  

Plazos y nueva idea de Metro 
para Concepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Comercio directo 
  
Señora Directora: 

Lograr un modelo de negocio 
que logre crear simultáneamente 
rentabilidad financiera e impac-
tos positivos en la sociedad y en 
el medio ambiente es una meta 
que difícilmente alguien podría 
cuestionar. Sin embargo, segui-
mos estando al debe si se trata de 
acciones concretas para alcan-
zarla. El mundo del cacao es un 
claro ejemplo de eso.  Según un 
informe de la entidad española 
Coordinadora Estatal de Comer-
cio Justo, cerca de 50 millones de 
personas tienen el cacao como su 
principal medio de sustento, 
pero la mayor parte de ellos en 
África viven en situación de po-
breza. De acuerdo a Fairtrade In-
ternational, en promedio una fa-
milia dedicada a la produccio n 
de cacao en el a rea rural de Cos-
ta de Marfil no alcanza si quiera 
el 40% de la renta mi nima de 
subsistencia. En definitiva, aun 
tratándose de una industria cre-
ciente y en pleno auge, los pro-
ductores en los campos siguen 
siendo los grandes perjudicados. 

La buena noticia es que, desde 
América Latina, estamos demos-

trando que es posible hacer las 
cosas diferentes y avanzar hacia 
un comercio más justo y directo. 
Desde Ecuador estamos expor-
tando  un chocolate que ha sido 
reconocido no sólo por sus pre-
mios y calidad, sino por plantear 
un modelo que beneficia a más 
de 4 mil agricultores de pequeña 
escala, que reciben un precio su-
perior y estable por el producto 
que extraen, gracias a su com-
promiso por la calidad del cultivo 
y la implementación de prácticas 
que cuidan la biodiversidad.  Y en 
Chile hemos encontrado consu-
midores conscientes, que valo-
ran ese esfuerzo y que nos eligen 
día a día, entendiendo que una 
opción ética y socialmente res-
ponsable es siempre la mejor. 

La invitación, entonces, es a to-
das las compañías a sumarse a 
una nueva y mejor forma de ha-
cer empresa y a las personas a to-
mar conciencia de que cada deci-
sión importa, que su compra es 
un voto y que ellos tienen el enor-
me poder de generar un cambio 
que la sociedad y el planeta sin 
duda van a agradecer.  

 
Santiago Peralta, fundador de 
Pacari 

Elecciones  
  
Señora Directora: 

Si hace años nos autodenomina-
mos como campeones mundiales 
de la solidaridad, sostenemos que 
la bandera chilena fue protagonis-
ta de un concurso mundial sobre 
pabellones patrios, y tenemos al 
dueño de la luna, ahora sumemos 
el que tenemos una cátedra espe-
cial sobre votaciones en un par de 
meses. 

 
Bernardo Amaro.  
 
Elecciones II 
  
Señora Directora: 

Demos la bienvenida a una nue-
va fuerza política: el Partido inde-
pendiente del Voto Nulo. 

 
Fernanda Espinoza.  
 
Elecciones III 
  
Señora Directora: 

Este proceso fue tan poco atrac-
tivo que ni alcanzó para ver cele-
braciones en todo Chile por cade-
na nacional. 

 
Tomás Pérez.. 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“Este estudio previo, busca contar con antecedentes y aná-
lisis de sustento, que permitan determinar el mejor trazado del 
servicio de tren hacia el centro de Concepción. Además, de co-
nocer el plan de inversiones complementarias necesarias. 
Todo esto para determinar si es una inversión adecuada que 
beneficia a la ciudad  y a sus habitantes”,comentó Héctor Sil-
va, seremi de Transportes y Telecomunicaciones de la Región 
del Biobío. 

 “Es un paso importante porque retoma un anhelo, que tene-
mos desde Ferrocarriles y como ciudadanos. Más que un estu-
dio de Metro, lo que se va a estudiar es cuáles son las alternati-
vas para vincular el servicio del Biotrén con el centro de la ciu-
dad, lo que respondería a las necesidades de cientos de personas”, 
agregó Juan Antonio Carrasco, presidente del directorio EFE Sur. 

Claramente esto volverá a concentrar la atención de usuarios 
y gremios locales. Es relevante que el estudio anunciado cum-
pla con los tiempos y calidad necesaria.  Pues no es menor un 
anuncio de este tamaño para un territorio clave en el desarro-
llo regional.

Si bien hubo un intento 

importante hace un par de 

años, esto fue retirándose poco 

a poco, pero ahora vuelve a 

tomar un nuevo impulso. 

¡
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Debaten por traslado de 
labor a regiones del 
Consejo Constitucional

NUEVO CAPÍTULO PARA UNA PROPUESTA DE CARTA MAGNA 

Exconvencionales debaten acer-
ca de la eventual opción de que el re-
cién electo nuevo órgano constitu-
yente se traslade a regiones. Esto en 
base a la experiencia de trabajo rea-
lizada en el proceso anterior, que 
amplió el trabajo de la extinta Con-
vención Constitucional fuera de 
Santiago, con el objetivo de acercar 
su labor a todos los habitantes. 

Mientras algunos sostienen que 
fue una experiencia exitosa y debe 
repetirse, otros aseguran que no 
cumplió expectativas. Y, una terce-
ra mirada, argumenta que si bien el 
traslado a regiones del actual Con-
sejo Constitucional puede ser valio-
so, los cinco meses con que cuenta 
para hacer su labor, convertirían 
una posible salida a regiones en un 
problema que podría entorpecer su 
trabajo. 

“No sirvió. Lamentablemente, si 
se hubiese planificado de otra ma-
nera hubiese sido útil, pero si va a ser 
para responder a demandas regio-
nalistas que yo las tengo no tiene 
mucho sentido. Tiene que estar muy 
bien planificada, porque en el fon-
do constituye un simple traslado de 
un lugar a otro donde perfectamen-
te las exposiciones que se pueden 
verificar en Santiago se terminan 

Exconvencionales por el Biobío se refieren a la efectividad 
que pueden tener las sesiones fuera de la Región 
Metropolitana. Esto en base a la experiencia del proceso 
anterior donde sí realizó esta modalidad.

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADOS DE CHILE 

Pustilnick, quien señaló que “fue 
muy efectivo e importante. Fue muy 
virtuoso que varias comisiones 
(además de dos veces la Conven-
ción) sesionaran fuera de la Región 
Metropolitana, mostrando la im-
portancia de desconcentrar territo-
rialmente la forma en que se toman 
las decisiones en nuestro país”. 

 
Importante 

Por su parte, Javier Fuchslocher, 
exconvencional por Los Ángeles, 
destacó como positivo la gira por re-
giones del anterior órgano constitu-
cional, pero fue quien, en base al 
poco tiempo que tiene el recién 
electo órgano constituyente, sos-
tiene que sería inviable que se des-
place a regiones. 

“En el proceso anterior, la salida 
de la Convención Constitucional a 
regiones, marcó un hito de descen-
tralización importante para el pro-
ceso. Especialmente para nuestra 
región, por primera vez un órgano 
de poder salía de Santiago y sesio-
naba en comunas como Laja o ge-
neraba espacios de participación 
como los realizados en San Rosen-
do y Cabrero”, destacó Fuchslocher. 

“Fue efectivo en la medida en que 
acercó la participación en el proce-
so a las personas y sentó un prece-
dente para que las actuales comisio-

Diario Concepción  
contacto@diarioconcepcion.cl

Agregó que “a mi juicio me pare-
ce que el tiempo es demasiado aco-
tado para poder efectuar este tipo 
de dinámicas tomando en cuenta 
que de aquí a fin de año ya tiene que 
estar la propuesta redactada, y si no 
existe una planificación adecuada 
yo inclusive tendría mucho cuida-
do con las semanas distritales”. 

Posición contraria manifestó la 
también exconvencional Tammy 

verificando en regiones, son todos 
los costos asociados respecto a las 
personas que se tienen que trasla-
dar de un lugar a otro. Entonces es 
un ideal, y me gustaría que así fue-
se, pero tendría que estar muy bien 
planificado porque no hubo resul-
tados exitosos en la experiencia an-
terior, no se logró lo que se espera-
ba”, dijo Andrés Cruz, exconvencio-
nal independiente socialista. 

“No sirvió.  
Lamentablemente, si se 
hubiese planificado de otra 
manera hubiese sido útil”. 
Andrés Cruz, exconvencional.

“Fue muy efectivo e 
importante. Fue muy 
virtuoso que varias 
comisiones”  Tammy 
Pustilnick, exconvencional.

“la salida de la Convención 
Constitucional a regiones, 
marcó un hito de 
descentralización”  
Javier Fuchslocher, exconvencional.
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nes de la cámara de diputados sal-
gan a sesionar a los territorios. Las 
condiciones del proceso actual, ha-
cen imposible la salida del Consejo 
Constitucional. En 5 meses deben 
tener lista la propuesta de Constitu-
ción. Un tiempo muy inferior a los 
12 meses que duró el trabajo de la 
Convención Constitucional”, aña-
dió el mismo exconstituyente de la 
provincia de Biobío. 

Andrés Cruz fue más categórico. 
“Las semanas de permanencia en la 
región donde se suponía que los 
convencionales, hoy consejeros 
constitucionales, iban a escuchar a 
las personas que viviesen en provin-
cia y que habían elegido a sus repre-
sentantes, fueron muy poco efecti-
vas y terminaron, por una cuestión 
de falta de tiempo, siendo posterga-

das y no se realizaron. Por lo que yo 
creo que lo mejor es que se dedi-
quen a realizar su función en el poco 
tiempo que disponen y concentra-
dos en un solo lugar para lograr sa-
lir de una vez por todas de este ca-
pítulo de la convención constitu-
cional”, dijo el abogado. 

 
Opinión de electa 

La recién electa consejera consti-
tucional de Revolución Democráti-
ca, Paloma Zúñiga, aseguró que hoy 
es anticipado hablar sobre el tema, 
sin embargo, más que solicitar el 
traslado del nuevo órgano constitu-
yente, realizará una presentación 
para que se consideren las denomi-
nadas “semanas distritales”.  

“Es anticipado pensar que el Con-
sejo Constitucional tenga la posibi-
lidad de sesionar en regiones, ya 
que es muy corto el tiempo, a dife-
rencia del proceso pasado”, dijo. 

“Lo que sí me parece oportuno 
que haya una modificación en el re-
glamento para que las y los conseje-
ros tengan semana distrital y puedan 
así involucrar a sus regiones en las 
distintas propuestas que se puedan 
a la nueva escritura de la Carta Mag-
na. Me parece importante que exis-
ta ese vínculo entre los consejeros y 
la ciudadanía, a través de la semana 
distrital, el vínculo territorial, eso es 
algo que intentaremos promover”.

FOTO: CEDIDA

FOTO: CEDIDA

TAMMY 
PUSTILNICK fue 

una de las 
convencionales por 

la zona.

ANDRÉS CRUZ 
también 

representó al 
Biobío en el 

primer proceso.

era la estatal que funcionaba 
en Lota, y que fue cerrada a 
fines de los 90´. 

Enacar
Pensiones de gracia impagas 

de ex mineros de la Empresa Na-
cional del Carbón (Enacar), fue 
el tema abordado por el senador 
Gastón Saavedra con el subse-
cretario del Interior, Manuel 
Monsalve. 

El parlamentario ha sostenido 
varias reuniones con dirigentes 
de ex mineros de la carbonífera 
que son asignatarios de Pensio-
nes de gracia otorgadas por el 
Estado. En estos encuentros los 
exmineros han expuesto la si-
tuación en que se encuentran 
por el no pago de las pensiones. 

¨Hay pensiones impagas del 
año 2022 o incluso del 2021, y las 
que ya debieron haberse estado 
pagando durante el año 2023, 
están en la misma situación¨, 
denunció. 

Agregó que lo que se solicitó al 
subsecretario Monsalve,  “es que 
el Gobierno acceda a dar una 
respuesta cierta que dé certi-
dumbre a los exmineros, respec-

Saavedra pide respuestas 
por pensiones de gracia 
impagas de exmineros

to de sus pensiones de gracia, 
que son las que están asignadas 
y que históricamente se han 
mantenido en el tiempo¨. Y  aña-
dió que  ¨espero que haya una 
pronta solución”. 

¨Vamos a hacer otras gestio-
nes, los voy a convocar a la Comi-
sión de Trabajo y Seguridad So-
cial del Senado para que allí el 
subsecretario y el Ministerio de 
Hacienda nos entregue una ver-
sión oficial de cuál va a ser el ca-
mino que se va a tomar respec-
to de los problemas que aún es-
tán pendientes para los ex 
mineros del carbón y que ya no 
se puede aceptar en la condición 
en que están¨, cerró Saavedra.

CREDITO: CEDIDA
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Ambientalistas cuestionan efectos 
de declaración de santuario al 
humedal de la Desembocadura

CONSEJO DE MINISTROS PARA SUSTENTABILIDAD Y CAMBIO CLIMÁTICO

Luego del anuncio por parte del Se-
remi de Medioambiente de la declara-
ción de Santuario de la Naturaleza al 
Humedal Desembocadura Río Biobío, 
entre las comunas de Hualpén, Con-
cepción y San Pedro de la Paz, desde la 
“Agrupación Salvemos el Santuario Pe-
nínsula de Hualpén”, su vicepresiden-
ta, Claudia Llanes, señaló que “desde 
un inicio estuvimos participando en al-
gunas reuniones y aunque es una muy 
buena noticia que sea santuario, sabe-
mos que es una declaratoria y que no 
necesariamente ejecuta real protec-
ción del santuario”. 

Para Llanes en el proceso que parti-
ciparon como agrupación cuando se 
solicitaba esta declaración desde la 
Región del Biobío al Consejo de Mi-
nistros Para la Sustentabilidad y Cam-
bio Climático, poco se escuchó a la co-
munidad, por lo que la participación no 
fue vinculante. “La consultora o las au-
toridades nunca tuvieron perspectiva 
crítica, porque es incongruente que se 
declare santuario un lugar que está a 
metros de un puente industrial en 
construcción, sabiendo que el impac-
to a nivel ecológico es tremendo. Y las 
areneras han estado ahí siempre, tam-
bién sabemos los daños que generan 
incluso a la población cercana”, dijo.  

“No podemos conservar por frag-
mentos el río. Cuando participamos del 
proceso planteamos harto la necesi-
dad de ampliar, ya que sólo se toma en 
cuenta la porción de agua y no el sec-
tor que colinda y que interactúa con el 
ecosistema”, agregó.  

“Entiendo que esto es paso a paso, 
pero sabemos la situación actual del 
santuario. Sabemos que muchas veces 
la legalidad está bajo la propiedad pri-
vada. Esto debe ir más allá del papel, 
un trabajo real con las comunidades 
y acciones de educación ambiental”, 
estableció. 

luación Impacto Ambiental”, estableció. 
 

Alcaldes 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción, 

indicó que este es el resultado del tra-
bajo desde el 2017. “Cuando convoca-
mos a una red de humedales de la zona 
metropolitana del Gran Concepción y 
que en el camino ya se ha declarado 
como humedal urbano el de Pichima-
pu y el Cárcamo que aún no tenemos 
respuesta”, dijo. 

“Este humedal que reúne a tres co-
munas permite entonces generar po-
líticas de protección y de proyección en 
el tiempo. Ese trabajo que se viene rea-
lizando codo a codo con el Ministerio 
del Medioambiente (...) Este es un lugar 
más que simbólico, es nuestro río don-
de tenemos un trabajo con todos los 
municipios con lo vinculado al retiro de 
arena que se genera en el río y que re-
quiere de un cuidado como correspon-
de”, señaló Ortiz.  

En tanto, el alcalde de San Pedro de 
la Paz, Javier Guíñez, comentó que “en 
la comuna ya tenemos un santuario 
que desemboca en el Río Biobío de una 
extensión de 312 kilómetros, y hoy se 
suma a este santuario de la naturaleza 
con una extensión mucho más grande. 
La importancia es que el trabajo que 
vamos a hacer es cómo escribimos el 
plan de manejo y la gobernanza de 
cómo nos vamos a relacionar con el río 
en el futuro para preservar la bioversi-
dad que existe”. 

Frente a esta declaratoria el alcalde 
(s) de Hualpén, Kenji Sanhueza, mani-
festó que “contar con este nuevo san-
tuario marca un hito, con éste tenemos 
2 santuarios, casi el 50% del territorio 
de la comuna de Hualpén es santuario 
de la naturaleza. Para nosotros es muy 
importante la declaratoria son hectá-
reas que albergan flora y fauna”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Tres comunas contempla en extensión territorial: San Pedro de la Paz, Concepción y Hualpén. 
La idea es preservar la biodiversidad del lugar compuesto por más de 2 mil 200 hectáreas. 

Aunque no están totalmente de 
acuerdo en como se ha llevado el pro-
ceso, desde las Agrupación Salvemos 
el Santuario Península de Hualpén, 
aseguran “no pensamos desligarnos 
del todo, sabemos que ese espacio es 
un lugar súper importante ecológica-
mente para enseñarlo, conocerlo y nos 
enfocamos en caminatas interpreta-
ción de flora y fauna, como campaña 
vamos a seguir, continuaremos con 
acciones en ese lugar. Y en el plano 
institucional, aún no sabemos de qué 
forma vamos a participar”, señaló.  

 
Declaración de Santuario 

Durante las últimas horas el seremi 
de Medioambiente, Óscar Reicher, 
anunció que el 5 de mayo se tomó la de-
cisión de declarar Santuario de la Na-
turaleza al Humedal de la Desemboca-

dura del Biobío y que esto servirá para 
proteger un espacio muy relevante des-
de un punto de vista de la biodibversi-
dad. “Es el quinto santuario de la Re-
gión, que también alimenta a distintas 
actividades productivas. Avanzamos 
en un 2,5% más de áreas (en hectáreas) 
protegidas ya que con esta declarato-
ria son 2 mil 204 más de hectáreas pro-
tegidas”, indicó.  

“Va desde la zona de la Mochita, ha-
cia la Desembocadura del Río Biobío, 
por eso que es un trabajo que se hizo 
con los distintos municipios que están 
acá representados para de esa manera 
pensar en el plan de gestión y gobernan-
za que tiene este tipo de espacios”, sos-
tuvo el seremi, quien agregó que ahora 
comienza el trabajo entre las comunas 
de Hualpén, San Pedro de la Paz, Con-
cepción y la seremi de Medioambiente 

por confeccionar estos documentos. 
Al ser consultado sobre la presencia 

de empresas de extracción de áridos en 
el lugar, el seremi señaló que “no hay 
una incompatibilidad, lo que se pone 
de relevancia es que hay un valor am-
biental en esta zona y que por lo tanto 
es importante protegerlo los distintos 
proyectos van a seguir las distintas 
etapas en las que se encuentren. Eso va 
a implicar eventualmente evaluacio-
nes ambientales, pero no hay una in-
compatibilidad para las obras que se 
están pensando mejorar el transporte 
de en la Región”. 

“La extracción de áridos es uno de los 
usos y la declaratoria pone en realce el 
valor ambiental.  La reglamentación 
ambiental va a establecer si estas acti-
vidades de extracción de áridos son ne-
cesarias ingresarlas al sistema de Eva-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Consejo de Ministros por la 
Sustentabilidad y Cambio 
Climático aprobó el 5 de 
mayo esta declaración. 

Ahora deberá realizarse el 
plan de manejo y 
gobernanza, proceso que se 
puede extender a dos años.  

Agrupación Salvemos al 
Santuario, señala que 
continuará su trabajo de 
concientización ecológica.
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Humedales: tesoros y 
paisajes únicos del  
Gran Concepción

FLORA Y FAUNA CON SELLO REGIONAL

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M. / RAPHAEL SIERRA P.

El territorio junto a la Desembocadura 
del Río Biobío es uno de los más 
importante e impresionante de la 
intercomuna. 

HAY 71 ESPECIE NATIVAS de 
flores en el humedal, lo que lo hace 

un espacio rico en biodiversidad.

EXISTEN MÁS 140 ESPECIES DE 
AVES registradas en el Humedal 
Desembocadura del río Biobío.

TACHURIS SIETE 
COLORES, habita en las 

totoras del lugar.

UNIÓN DEL HUMEDAL con el Río 
Biobío.  



Ciudad
8 Diario Concepción Martes 9 de mayo de 2023

Biobío: Plan de Tutorías proyecta 
sumar 1.700 voluntarios y voluntarias

PROYECTO DE ALCANCE NACIONAL

Con el objetivo de continuar refor-
zando el trabajo educativo en el aula, 
la delegada presidencial del Biobío, 
Daniela Dresdner; y la seremi de Edu-
cación, Elizabeth Chávez, presenta-
ron el Plan Nacional de Tutorías, que 
busca sumar a 20 mil voluntarios y 
voluntarias a nivel nacional y a cerca 
de 1.700 en la región, para que apoyen 
la labor docente siendo tutores de es-
tudiantes de 2º a 4º básico que requie-
ren mayor atención y acompañamien-
to personalizado para el desarrollo de 
sus habilidades de lectura y escritura. 

 Las autoridades regionales realiza-
ron el lanzamiento este lunes en la 
Facultad de Educación de la Universi-
dad de Concepción, contando con la 
participación de representantes del 
Plan de Tutorías de la misma casa de 
estudios y de las universidades San 
Sebastián, Católica de la Santísima 
Concepción y de Las Américas. 

 El Plan Nacional de Tutorías es par-
te del Plan de Reactivación Educativa 
implementado por el Ministerio de 
Educación para abordar los efectos de 
la pandemia en el sistema educacio-
nal, que contiene iniciativas para me-
jorar la asistencia a clases, recuperar 
los aprendizajes y generar las condi-
ciones de convivencia y salud mental. 
Respecto a este punto, la delegada 
presidencial regional, Daniela Dres-
dner, destacó la importancia de este 
programa y señaló “estoy muy optimis-
ta respecto de este Plan y a propósito 
de la reunión que hemos tenido con 
las distintas universidades, porque la 
verdad es que existe una tremenda 
voluntad de poder seguir avanzando 
por parte de las universidades y de 
todas las instituciones que se puedan 
sumar para poder llegar a los 1.700 tu-
tores en la región”. 

 La seremi de Educación, Elizabeth 
Chávez, explicó que “en el caso de las 
4 universidades que forman parte del 
programa en la región, ellos colocan 
a sus alumnos en práctica para desa-
rrollar las tutorías y también se iden-

Iniciativa del Ministerio de Educación 
para continuar reforzando el trabajo 
educativo en el aula. Lanzamiento fue 
en la Facultad de Educación de la 
Universidad de Concepción.

tifican a los establecimientos que han 
tenido algún diagnóstico donde es ne-
cesario apoyar, por ejemplo, en aque-
llos casos en que presentaron una baja 
en la asistencia escolar en 2022”. 

 Carol Muñoz, es estudiante de Pe-
dagogía en Español de la Universidad 
de Concepción y se desempeñó como 
tutora el año pasado, comentó que 
“vieron una necesidad como región, 
específicamente en los liceos y cole-
gios que estaban en un nivel más bajo 
en relación al promedio nacional y la 
idea fue mejorar a partir de las mismas 
capacidades que tenían los estudian-
tes y así también nosotros ligarnos a 
los entornos, a la sociedad, y cómo 
ellos se podían ir desenvolviendo y 
poder nivelarlos“. 

 Quienes estén interesados en ser 
tutoras o tutores pueden conocer los 
requisitos e inscribirse completando 
el formulario en https://reactivacione-
ducativa.mineduc.cl, así lo indicó Ma-
tías Aravena, jefe provincial de Educa-
ción de Concepción, quien también se 
sumó como tutor 2023 y detalló que 
“la Educación es una materia de Esta-
do y como tal nos invita a todas y a to-
dos a participar y por lo mismo creo 
que es relevante hacer el llamado a 
quienes estén interesados a inscribir-
se. La labor que realizan las tutoras y 
tutores no reemplaza en ningún caso 
el trabajo que hacemos quienes somos 
profesores y profesoras, sino que com-
plementa esta tarea y sobre todo en el 
caso donde hay estudiantes y familias 
en situación de vulnerabilidad social”. 

  
 Tutorías comunitarias 

 Este acompañamiento se desarro-
llará a través de dos modalidades: tu-
torías comunitarias, articuladas con 
el apoyo de fundaciones que han de-
sarrollado modelos de tutorías, como 
son Letra Libre y Conectado Aprendo 
y otras realizadas por estudiantes de 
pedagogías y carreras afines, articula-
das con el apoyo de las instituciones 
de educación superior.  

 Las tutorías comunitarias serán en 
modalidad online y cada sesión tendrá 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

 En el caso de las tutorías de insti-
tuciones de Educación Superior, estas 
serán realizadas por estudiantes uni-
versitarios de Pedagogía y carreras 
afines pertenecientes a más de 30 fa-
cultades de Educación del país. A las 
universidades se sumarán algunos 
Centros de Formación Técnica e Ins-
titutos Profesionales que han mostra-
do su disposición a colaborar, con es-
tudiantes técnicos en educación par-
vularia y de psicopedagogía. 

 El Plan de Reactivación Educativa 
es un plan integral que cuenta con 
iniciativas innovadoras que ponen en 
el centro a las comunidades educati-
vas. Cuenta con tres ámbitos de ac-
ción: revinculación y asistencia, forta-
lecimiento de aprendizajes y convi-
vencia escolar y salud mental.

una duración de entre 30 y 60 minu-
tos, con un máximo de 16 sesiones 
por estudiante. Los tutores volunta-
rios destinarán, en promedio, una 
hora semanal durante aproximada-
mente tres meses. 

 Los requisitos para ser tutor co-
munitario incluyen ser mayor de 18 
años, tener escolaridad completa y 
no contar con antecedentes con fi-
nes especiales ni encontrarse inhabi-
litado/a para trabajar con menores 
de edad. Además, no requieren expe-
riencia previa en tutorías ni conoci-
mientos especializados. 

 Quienes se inscriban, contarán con 
tres a cinco horas para su formación 
inicial, mediante una ruta formativa 
online que dispondrá el Mineduc con 
diversos recursos que les permitirán 
profundizar en estrategias para mejo-
rar la comunicación con sus tutora-
dos, diseñar y planificar sus tutorías. 

Diario Concepción 
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Hualpén debieron 
contratar otro servicio de 
relleno sanitario en 
Chillán Viejo. 

Por cierre de 
Hidronor desde  

“CAMBIA TU HISTORIA”

La Unidad de Equidad de Géne-
ro del CFT Lota Arauco lanzó una 
revista cuyo fin es sensibilizar sobre 
este tema. 

La iniciativa, financiada por el 
Gobierno Regional del Biobío, a tra-
vés del Fondo Mujer y Género 2022, 
es ejecutada por la Unidad de Géne-
ro del Centro de Formación Técni-
ca Lota Arauco. 

La casa de estudios, presente en 
Lota y Cañete, desarrollará talleres 
de abordaje y reconocimiento de 
violencia de género y talleres de es-
critura creativa, para plasmar testi-
monios de violencia de género de 
estudiantes del CFTLA, los cuáles 
serán recopilados, ilustrados y pu-
blicados, de manera anónima, en 
una revista digital. 

La Revista Cambia Tu Historia, es 
el primer aporte del CFTLA a la co-
munidad en temas de equidad de 
género.  Sin embargo, la casa de es-
tudios ya ha incorporado talleres 
de equidad de género en los módu-
los de desarrollo personal, asigna-
tura transversal presente en todas 
las carreras técnicas que dicta la 
institución. 

La Unidad de Equidad de Géne-
ro del CFTLA, está trabajando, ac-
tualmente, en organizar y planificar 
diferentes actividades que permitan 
lograr una Cultura de Equidad de 
Género a nivel Institucional. 

Katherine Silva, Encargada de la 
Unidad de Género, aseguró que “es-
tamos interesados en generar con-
venios con diferentes instituciones 
relacionadas con la equidad de gé-
nero, actualmente, estamos en con-
versaciones con la Dirección de 
Equidad de Género de la Universi-
dad de Concepción, es importante 
para nosotros contar con el aporte 
profesional en actividades como ca-

CFT Lota Arauco lanza proyecto 
sobre equidad de género

Iniciativa es financiada por el Gobierno Regional del Biobío, a 
través del Fondo Mujer y Género.

pacitaciones, charlas, talleres para 
docentes, estudiantes y funciona-
rios, además de asesorías jurídicas 
en casos relacionados con violencia 
de género y asistencia técnica con-
tinua para la Unidad de Equidad 
de Género del CFTLA”. 

Omar Mundaca, sociólogo de la 
Unidad y encargado de la revista 
Cambia Tu Historia agregó que “he-

mos desarrollado un Instrumento 
diagnóstico, para conocer lo que la 
comunidad educativa del CFTLA 
sabe sobre equidad de género. En 
base a eso vamos a generar capaci-
taciones y realizar un manual de 
buenas prácticas en espacios educa-
tivos. Queremos dejar ese manual 
para que puedan trabajar en clases 
o dentro de cualquier espacio de la 

FOTO: C FT.

institución. La idea es generar un 
documento que entregue recomen-
daciones, saber dónde poner foco y 
qué tipo de dinámicas podrían dar-
se para prevenir las situaciones de 
violencia producidas por la desigual-
dad de género en nuestra sociedad”.  

Después de una semana de traba-
jo de la Municipalidad de Hualpén 
este lunes se regularizó el servicio 
de recolección de basura domicilia-
ria en la comuna. “Tras enfrentar la 
interrupción forzada de la presta-
ción debido al incumplimiento del 
contrato por parte de la empresa 
Hidronor, que el jueves no recibie-
ron la basura de Hualpén, incum-
pliendo un contrato que tenía fecha 
hasta el 2033.”, aseguran desde el 

Hualpén retoma retiro de basura domiciliaria
positando la basura en Chillán vie-
jo (…) y hoy lunes estamos actuan-
do de forma normal en los horarios 
y sectores donde habitualmente se 
retira esta jornada”, dijo el alcalde 
(s) Kenji Sanhueza.  

Esto es posible gracias a las ges-
tiones y luego de aprobar en Con-
sejo Comunal la nueva contrata-
ción del relleno sanitario Ecobio 
de Chillán Viejo, la cual cuenta con 
una duración de 12 meses.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

municipio en un comunicado. 
“Nuestros camiones ya están de-

Firman comodato 
de terreno para 
Mejor Niñez en San 
Pedro de la Paz

FOTO: RADIO UDEC

La municipalidad de San Pedro 
de la Paz concretó firma de contra-
to de comodato con el Servicio de 
Protección Especializada a la Ni-
ñez y Adolescencia por periodo de 
10 años, con el cual entrega inmue-
ble donde actualmente se encuen-
tra residencia Bernardita Serrano.  

En ese sentido, la directora regio-
nal (s) del Servicio de Protección 
Especializada a la Niñez y Adoles-
cencia, Virginia Alvayay, destacó la 
disposición del jefe edilicio. “Hoy 
estamos próximos a contratar una 
nueva empresa que se haga cargo 
de esta residencia y estamos muy 
contentos porque además el alcal-
de ha hecho suya también la mi-
sión del Servicio de Protección de 
la Niñez y Adolescencia. Es un al-
calde que está comprometido con 
los niños de su comuna y desde 
ahí creemos que es una alianza es-
tratégica que es positiva para el 
bienestar de NNA” dijo Alvayay. 

Por su parte, el alcalde de San Pe-
dro de la Paz, Javier Guíñez, desta-
có que niñas, niños y adolescentes 
de la comuna y son parte de la red, 
serán beneficiados con este conve-
nio. “Nosotros creemos que donde 
estemos debemos colaborar y, en 
este caso, desde aquí del municipio 
entregando un espacio, un terreno, 
una construcción que sirva para 
que justamente niños y niñas allí se 
trabaje con ellos, se tenga los cui-
dados adecuados y que podamos 
construir de esa manera. Ese es el 
compromiso que hemos adquirido 
hoy día”.

Diario Concepción 
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ESTUDIANTES en taller 
de mecánica industrial 
del CFT Lota Arauco.
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Logró trasladar a más de 9 
millones 62 mil personas 
durante el año pasado. 

El servicio de  
Biotrén 

partía su trazado desde la 
estación intermodal  de 
Concepción, atravesaba el 
centro penquista, contando 
con estaciones como la de 
Tribunales, Universidad de 
Concepción y llegaba hasta la 
Universidad del Bío-Bío.

El proyecto original 
que se creo en 2015

Actualización de prefactibilidad de 
Metro se licitará el segundo semestre

PRIMER ANÁLISIS SE REALIZÓ EN 2015, PERO YA SE ENCUENTRA OBSOLETO

“Claramente en Concepción me-
recemos tener un Metro. Somos la 
segunda capital a nivel país. Santiago 
ya lo tiene y hasta Viña del Mar, que 
es más pequeña que nosotros, la tie-
ne. Creo que es momento que el Go-
bierno comience a darle forma a este 
sueño de todos los penquistas”, dijo 
Marco Valencia, contador auditor 
quien a diario se traslada desde Barrio 
Norte hasta el centro de la ciudad.  

Como Valencia son cientos los pen-
quistas que por años han soñado con 
que Concepción cuente con un Metro 
que facilite los desplazamientos, re-
duzca los tiempos de tráfico y contri-
buya a mejorar la calidad de vida.  

Si bien en 2015 se realizó un estu-
dio  de prefactibilidad para el Metro, 
este quedó obsoleto y deberá renovar-
se, pues no incluía la extensión en 
funcionamiento de la red ferroviaria 
de pasajeros del Biotrén. Tarea en la 
que actualmente está trabajando la 
Seremi de Transportes, y que deberá 
llamar a licitación.  

La información fue adelantada por 
Nelson Hernández, gerente general 
de Fesur, en una reunión virtual sos-
tenida recientemente con el sena-
dor Enrique van Rysselberghe y la 
directiva de la Federación de Estu-
diantes de la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción, entre otros 
actores, instancia que trató, preci-
samente, sobre el transporte local y  
la importancia del Biotrén en el des-
plazamiento de pasajeros.  

En la instancia, Hernández, expli-
có que el estudio de prefactibilidad 
para el Metro penquista lo está llevan-
do adelante Secretaría de Transpor-
tes (Sectra), organismo que se en-
cuentra preparando las bases del nue-
vo estudio que debería ser licitado 
durante el segundo semestre de este 
año.   

El análisis, que tendría un plazo es-
timado de dos años, debía iniciar su 
licitación en 2020, pero no avanzó 
hasta ahora. Ya está considerado en el 
presupuesto de la cartera, con $700 
millones asignados.  

“Este proyecto no está muerto, está 
avanzando en sus etapas iniciales. El 

Ministerio de Transportes cuenta con $700 millones asignados para desarrollar análisis que permitirá 
vincular el servicio de Biotrén con el centro de la ciudad. Se espera que esté concluido a fines de 2025. 
EFE Sur espera ampliar líneas de servicio que se conjuguen con otros modos de transporte.

 FOTO: TWITTER @EFE_BIOTREN
Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

primer dominó es el estudio de prefac-
tibilidad (...) que se espera licitar el se-
gundo semestre por lo que el segun-
do semestre de 2025 debería estar 
terminado. Si el estudio es factible, 
cosa en la que confiamos, después 
vendría una etapa de solicitud de re-
cursos para realizar  diseño, ingenie-
ría de detalle de la línea y ejecución”, 
afirmó el senador Enrique van Ryssel-
berghe, presidente de la comisión de 
Transportes del Senado. 

El parlamentario afirmó  que esta-

rá presente, acompañando en el pro-
ceso, de tal manera, que si en algún 
momento surgen dificultades o ges-
tiones que se deba acelerar.  Trabajo 
que realizará de la mano con la Unión 
de Juntas Comunales de Concepción 
para evitar que exista una ralentiza-
ción del  proyecto. 

Héctor Silva, seremi de Transpor-
tes y Telecomunicaciones, confir-
mó el estudio que llevará adelante su 
cartera, a través de Sectra, análisis 
que según dijo será licitado a fines de 

2023 por un monto máximo de $700 
millones.  

“Este estudio previo, busca contar 
con antecedentes y análisis de susten-
to, que permitan determinar el mejor 
trazado del servicio de tren hacia el 
centro de Concepción. Además, de 
conocer el plan de inversiones com-
plementarias necesarias. Todo esto 
para determinar si es una inversión 
adecuada que beneficia a la ciudad  y 
a sus habitantes”, sentenció el jefe lo-
cal de la cartera de Transportes. 

 
Trazados posibles y proyección 

Juan Antonio Carrasco, presiden-
te del directorio EFE Sur, confirmó 
que el estudio, que está a cargo de 
Sectra, y afirmó que como EFE ac-
túan como contraparte técnica para 
el desarrollo.  

“Este estudio es un paso importan-
te porque retoma un anhelo, que te-
nemos desde Ferrocarriles y como 
ciudadanos. Más que un estudio de 
Metro, lo que se va a estudiar es cuá-
les son las alternativas para vincular 
el servicio del Biotrén con el centro de 
la ciudad, lo que respondería a las ne-
cesidades de cientos de personas”, 
dijo y recalcó que esto permitirá tener 
un buen sistema de transporte pen-
sando en el futuro. 

El especialista, doctor en ingenie-
ría y transportes, comentó que se to-
mará como base el estudio realizado 
en 2015, pero considerando los cam-
bios que existen como el número de 
pasajeros que utilizan el Biotrén, el 
crecimiento de la ciudad. “Es un esce-
nario importante de actualizar y un 
paso para seguir avanzando en ideas 
como estas que son de largo alcance 
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viario, estimó que el costo del pro-
yecto sería de US$500 millones, 
monto que se debería financiar a 
través del Fondo Espejo del Tran-
santiago. Dicho análisis proponía 
una línea de metro de 4,9 kilómetros 
con 7 estaciones que lograría conec-
tar desde la estación modal penquis-
ta hasta la Universidad del Biobío, 
pasando por Tribunales y la Univer-
sidad de Concepción. 

Es importante consignar que en la 
Línea 3 del Metro de Santiago,  la úl-
tima en entrar en operación en la ciu-
dad, tiene 22 kilómetros de extensión 
y 18 estaciones en un trazado comple-
tamente subterráneo. El proyecto 
tuvo un costo de US$2 mil 715, es de-
cir, US$123,4 millones el kilómetro.   

 
Una gran oportunidad   

El decano de la Facultad de Arqui-
tectura, Urbanismo y Geografía 
(Faug) de la Universidad de Concep-
ción, Dr. Leonel Pérez, destacó que lo 
esencial para el Concepción Metropo-
litano es pensar en la interconectivi-
dad del transporte público.  

Destacó como gran actor del trans-
porte público al Biotrén y que en ese 
sentido, se debe pensar en cómo el 
metro viene a contribuir y apoyar al 
Biotrén. “Los estudios de trazado del 
Metro, ampliación del Biotrén, desde 
Coronel a Lota o desde Concepción a 
Lirquén son muy relevantes y, en ese 
sentido, es muy positivo que se reto-
men los estudios de Metro”.  

Recalcó que para algunos actores 
les motiva la construcción del Metro, 
pues vinculan la obra con la gestión 
inmobiliaria. “Lo ven como una in-
fraestructura sobre la que se puede 

aprovechar las plusvalías, lo que tam-
bién es bueno para la economía local. 
Lo importante es que este punto de 
vista no se transforme en lo central, 
sino en la interconectividad con el 
gran sistema metropolitano de trans-
porte público”, comentó.  

El doctor en Urbanismo ve al Metro 
como una oportunidad para repensar 
el espacio público, pues las estaciones 
de Metro son atractoras de comercio, 
servicio, infraestructura y otros. “Las 
experiencias del Metro de Caracas, 
de Bilbao y el mismo de Chile son ele-
mentos que pueden ayudar a configu-
rar una ciudad del mayor interés del 
punto de vista del espacio público”. 

En cuanto a los plazos de construc-
ción de un proyecto de Metro que, fá-
cilmente, puede tomar seis años para 
que se concreten estudios de prefac-
tibilidad, diseño e ingeniería de deta-
lle, además de los tiempos que impli-
ca la obtención de recursos, el espe-
cialista dijo que más que pensar en 
plazos acotados, hay que pensar en la 
calidad del transporte. “El Metro efec-
tivamente sirve como medio de trans-
porte y llegaría a apoyar lo que ya 
existe. Los plazos mientras más cor-
tos sean mejor. Retomar los estudios 
es una señal totalmente positiva”. 

 
Desafío postergado 

Para Sergio Baeriswyl, arquitecto, 
doctor en urbanismo y docente de la 
Universidad del Bío-Bío, el Gran Con-
cepción presenta un desafío larga-
mente postergado en materia de 
transporte público eficiente y de ca-
lidad como es el Metro. 

“Un sistema de Metro es una posi-
bilidad que debe ser analizada como 

opción real, en un área metropolita-
na de la escala de Concepción, y aho-
ra es el momento justo para su evalua-
ción”, dijo el premio nacional de Urba-
nismo 2014.  

Para el académico el Metro difícil-
mente constituye una solución inme-
diata al problema de transporte públi-
co del Gran Concepción, pero, según 
dijo,  “es difícil imaginar el futuro de 
nuestra área metropolitana sin un 
Metro. Por ello es necesario estudiar 
su viabilidad económica y social, para 
determinar cuándo, cómo y dónde 
proyectarlo”.  

El trazado de un posible Metro de-
penderá siempre, según Sergio Baeris-
wyl,  de los puntos de mayor deman-
da de pasajeros, y en este contexto,  “la 
ruta propuesta en algún momento:  
Estación central Biotrén, Centro de 
Concepción, Universidad de Concep-
ción y hasta la Universidad del Bío-
Bío, pareciera que recoge gran parte 
de la potencia demanda. Habrá que 
esperar los resultados del estudio de 
prefactibilidad para confirmar esto”. 

Complementó asegurando que 
mientras se evalúa un proyecto po-
tencial se requiere avanzar  con ur-
gencia en implementar corredores 
de transporte, transformar la flota 
actual en buses eléctricos de alto es-
tándar y ampliar su cobertura de ser-
vicios en el territorio. “No podemos 
esperar la implementación de un 
Metro -que puede tardar muchos 
años-  para mejorar ahora el actual 
servicio de transporte público”, pun-
tualizó el arquitecto.  
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y que se deben continuar. Ciertamen-
te necesitamos un sistema de trans-
porte integrado con el Biotrén y tam-
bién nuestra visión es que el Biotrén, 
se transforme, cada vez más, en uno 
de los ejes estructurantes y en el más 
importante transporte público de la 
Región”.  

En cuanto a las proyecciones del 
Biotrén, Carrasco expresó, que hay 
varias líneas de trabajo.   

La primera busca consolidar y au-
mentar la capacidad de la línea 2, que 
va hacia Coronel. “Que en el caso del 
Biotrén no es sólo traer nuevos carros, 
sino también aumentar la capacidad 
de inversiones y la capacidad eléctri-
ca para solventar la oferta que nece-
sitamos realizar y la extensión de 
Lota”.  

Además, explicó, otra línea de tra-
bajo debe ver cómo se aumentará la 
capacidad de la línea 1, que implica 
impulsar nuevas estaciones del Bio-
trén y ver cómo se conecta a otras 
zonas del área metropolitana de Con-
cepción.  

“Por eso, por ejemplo, el estudio de 
prefactibilidad en el que estamos aho-
ra para la extensión Penco - Lirquén 
que, entre otras cosas, podría incluir 
a otras zonas del área metropolitana 
de Concepción. Podría ir generando 
una nueva línea de Biotrén que  co-
nectaría no sólo los puntos extremos, 
sino todos por los que pasa”, dijo y ase-
veró que el estudio de largo aliento 
permitirá generar distintas soluciones 
tecnológicas para conectar la esta-
ción Concepción con el centro de la 
ciudad y otros lugares. 

Cabe destacar que el antiguo estu-
dio, realizado por el operador ferro-

“El Metro como una oportunidad 
para repensar el espacio público, 
pues sus  estaciones son 
atractoras de comercio, servicio, 
infraestructura y otros”. 

Dr.Leonel Pérez, decano Faug Universidad de 
Concepción.

“Es difícil imaginar el futuro de 
nuestra área metropolitana sin 
un Metro. Por ello es necesario 
estudiar su viabilidad 
económica y social, para 
determinar cuándo, cómo y 
dónde proyectarlo”. 

Sergio Baeriswyl, arquitecto y doctor en 
Urbanismo. 

FRASE

“Este estudio es un paso 
importante porque retoma un 
anhelo, que tenemos desde 
Ferrocarriles y como ciudadanos” 
Juan Antonio Carrasco, presidente directirio 
EFE Sur.

“Este proyecto no está muerto, 
está avanzando en sus etapas 
iniciales. El primer dominó es el 
estudio de prefactibilidad”
Enrique van Rysselberghe, presidente 
comisión de Transportes del Senado.
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A nivel nacional se registran más de 71 mil hogares situados 
en espacios con construcciones irregulares. Desde el Minvu 
analizan el fenómeno que va en línea con la conocida crisis 
habitacional por la que cruza el país.

DE ACUERDO A CATASTRO NACIONALCecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde la Seremi de Vivienda Ur-
banismo señalaron que existen 156 
campamentos en la Región del Bio-
bío, cifra inferior a la registrada en 
el catastro anterior donde había 
167. Además detallaron que el total 
de campamentos a nivel nacional es 
de 1.091, los que albergan a 71.961 
hogares y que en el caso local se 
contabilizaron 7 mil 122 hogares. 

De estos 156 campamentos en la 
Región del Biobío, 92 de ellos perte-
necen a la Provincia de Concepción. 
En la comuna de Lota hay 28 y en Tal-
cahuano 23. En la Provincia de Bio-
bío hay 24, en Los Ángeles hay 8 y en 
Mulchén 3. En la Provincia de Arau-
co hay 40 campamentos, en Curani-
lahue 12, Los Álamos 11 y en Lebu 6.  

“Estas cifras nos llaman a seguir 
trabajando, a hacer mayores esfuer-
zos tanto públicos y privados de 

Más de 7 mil familias 
viven en campamentos 
en la Región del Biobío

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

DOS programas 
del Minvu están 
orientados a 
mejorar la 
situación de los 
campamentos.

manera multisectorial para poder 
abordar esta problemática que son 
los campamentos en la región y el 
país”, indicaron desde la Seremi de 
Vivienda.  

Con respecto a la toma de los edi-
ficios Prais, registrada  en San Pedro 
de la Paz,  la seremi Claudia Toledo 
indicó que “por los hechos que he-
mos visto los últimos días, quere-
mos ser tajantes y dar un mensaje 
claro: nadie puede saltarse la fila. La 
realidad que vive nuestro país en 
materia habitacional es compleja, 
pero eso no es excusa para validar 
acciones violentas que afectan el 
bienestar de familias que han hecho 
valer la vía regular de postulación a 
un subsidio habitacional”. 

Además, aclaró que el Ministerio 
trabaja con familias que están reco-
nocidas dentro del catastro nacio-
nal de campamentos y no con to-
mas de terreno.  
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están avanzando en el Plan 
Construyendo Barrios.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

CON 28 CAMPAMENTOS y 1.878 
familias viviendo en campamentos, 
Lota es la comuna con el mayor 
número de éstos en la Región.

mentos. Los campamentos son una 
expresión más de lo que represen-
ta la emergencia habitacional que 
atraviesa el país y que no responde 
sólo a una solución desde el Minis-
terio de Vivienda”.  

“Estamos trabajando con mucha 
intensidad para que todas las fami-
lias en Chile tengan acceso a un ho-
gar, pero no podemos solos. Se re-
quiere aunar voluntades, trabajar 
juntos con la academia, la socie-
dad civil, el Estado y el sector priva-
do en atender a las necesidades de 
las familias en situación de campa-
mentos”, afirmó Claudia Toledo. 

“El llamado es a que las familias 
que hoy tienen una necesidad habi-
tacional se puedan constituir como 
comités de vivienda y en conjunto 
con sus municipios, trabajen la vía 
regular”, dijo.  

 
Tres regiones 

En otro aspecto, hay una concen-
tración del déficit habitacional en 
las tres regiones con mayor pobla-
ción: Metropolitana, Valparaíso y 
Biobío.Además, el 50% de los cam-
pamentos a nivel nacional se en-
cuentran en las regiones de Valpa-
raíso con 255, Biobío con 156 y la 
Metropolitana con 142. 

“Desde el Gobierno estamos cla-
ros que enfrentamos una situación 
compleja con un enorme déficit ha-
bitacional”, indicó Toledo y agregó 
que este Plan de Emergencia Habi-
tacional busca entregar 18 mil 896 
hogares y en ese desafío están tam-
bién consideradas las familias que 
viven en campamentos.  

A través, por ejemplo, del Plan 
Construyendo Barrios. “Que es un 
plan de aceleración urbana integral 
para campamentos factibles de ser 
radicados, que ya tienen un alto gra-
do de consolidación, ya sea con pro-
yectos de urbanización o con un 
proyecto habitacional”, sostuvo la 
seremi. 

En el detalle, el Plan Construyen-
do Barrios trabaja con 59 campa-
mentos con 3 mil 42 hogares de es-
tos campamentos. Un total de 37 
son de la Provincia de Concepción, 
11 de Arauco y 11 de Biobío. 

El otro programa es el Plan de 
Gestión Habitacional que apunta a 
la reubicación de familias que están 
en campamentos en proyectos de 
vivienda colectiva o individual.  

“En esta condición esperamos 
trabajar con 97 campamentos, inte-
grados por 3 mil 720 hogares. De 
esos campamentos que abordare-
mos en el Plan de Gestión Habita-
cional 55 son de la Provincia de 
Concepción, 29 de Arauco y 13 de 
Biobío”, señaló. 

De acuerdo al Catastro Nacional 
de Campamentos del 2022 del Min-
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viven en campamentos 
actualmente en la Región del 
Biobío según el catastro del 
Minvu. 

familias
7.122

sobre todo la vía regular 
para obtener una casa 
porque desde Gobierno no 
trabajarán con tomas de 
terreno.

La autoridad 
recomienda por 

son las comunas que siguen 
en cantidad de campamentos 
con 12 de ellos en cada una, 
mientras que Concepción 
tiene 10. 

Coronel y Tomé  

de Gestión Habitacional 
desde el Minvu esperan 
trabajar con 97 campamentos.

En el programa

Lota y Talcahuano

campamentos
59

son las comunas con mayor 
número de campamentos de 
la Provincia de Concepción.

me cantidad de familias que viven 
en condición de allegadas”, asegu-
ró la seremi de Vivienda. 

Desde el Gobierno han estableci-
do que se está realizando un gran es-
fuerzo para abordar la situación de 
los campamentos. Sin embargo, la 
seremi Toledo, declaró que “sería 
irresponsable decir que este Go-
bierno va a terminar con los campa-

vu se muestra el incremento de 
campamentos en los últimos cinco 
años ha sido de una gran magnitud 
y según explicaron desde la Seremi, 
no sólo responde a la falta de acce-
so a una vivienda tradicional, sino 
que también a una serie de necesi-
dades que tienen las familias.  

“La pandemia influyó fuertemen-
te porque puso en evidencia la enor-
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EMPRENDIMIENTO CULINARIOChristopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Somos tres amigos cocineros pre-
servando el sabor de la comida tra-
dicional chilena”. Así se describe Sa-
brosa Tradición en sus redes socia-
les, frase que engloba perfectamente 
el objetivo de estos penquistas que 
en Orompello #440, frente al Mall 
del Centro, ofrecen diversidad de 
platos para desayunar y, sobre todo, 
almorzar. 

Pero para llegar a eso debieron dar 
un gran paso. Cada uno era cocinero 
en distintos lugares.  

Ernesto Sepúlveda y Rodrigo Bastías 
se conocen hace unos 20 años, mien-
tras que este último fue quien conoció 
a Cristofer Vergara en un centro de 
eventos, donde trabajaron juntos. To-
dos tenían la idea de “hacer algo”, por 
lo que conversaron y dieron a luz la 
idea de Sabrosa Tradición. Desde ahí 
habría mucho sacrificio, pero también 
crecimiento y satisfacción. 

El enfoque fue entregar algo espe-
cial a la comida casera chilena típica 
de colación, además de destacar por 
porción, montaje y sabor.  

Desde el primer día, en mayo de 
2017, ellos mismos deben cumplir 
múltiples funciones, las que mantie-
nen hasta el presente. Hoy trabajan 
junto a otras nueve personas y sueñan 
en grande.  

“Sabrosa Tradición”: 
tres amigos al rescate 
de la comida chilena
Cristofer Vergara, Ernesto Sepúlveda y 
Rodrigo Bastías son cocineros que 
desde 2017 lideran este restaurante del 
centro de Concepción.

rios locales cerraron. 
- ¿Qué los hizo seguir adelante y 

superar todo? 
-R: Lo económico y la familia. No-

sotros tres tenemos hijos, nuestros 
hijos estudian y no puedes quedarte 
con los brazos cruzados, tienes que ge-
nerar para poder solventar a una fami-
lia. Ese fue el pensamiento más fuer-
te, el que no nos ha hecho flaquear. 

La satisfacción que tenemos es 
cuando vemos el local lleno y las feli-
citaciones de la comida rica. Creo que 
esa es la satisfacción más grande que 
puede tener un cocinero.  

-C: Esto es puro sacrificio, todo he-
cho a mano: mesas, muebles, todo lo 
se ve, porque esto no era nada, era un 
desastre y entre nosotros, en un mes, 
armamos completo el restaurante 
para empezar a funcionar.  

- ¿Qué tan importante ha sido la 
unión de los tres socios para eso? 

-R: Siempre hay roces, esto es como 
un matrimonio. 

-C: Pasamos más tiempo acá que en 
nuestras casas.  

-R: Gracias a Dios, por la comida 
que hemos hecho y la visión que que-
remos dar al cliente, nos ha ido bien, 
es eso lo que nos ha permitido crecer. 
Si no hubiésemos hecho de un princi-
pio las cosas bien, no estaríamos como 
ahora, y eso es gracias al esfuerzo y el 
sabor. 

- ¿Cómo analizan su actualidad 
y de qué manera se proyectan? 

-E: Actualmente nos visitan de 200 
a 220 personas diarias. Estamos con-
formes con respecto a lo económico. 
Hemos logrado lo que hemos querido, 
pero falta, siempre va a faltar porque 
el ser humano es así y siempre quiere 
más.  

-C: Hoy atendemos de 9 de la ma-
ñana a 5 de la tarde y tenemos el pro-
yecto de abrir en las tardes igual. Ahí 
tendríamos que trabajar con tablas, 
platos preparados, sándwiches, 
pizzas, cervezas artesanales. Debe-
mos hacer un estudio de mercado y 
ver si lo podemos concretar en un 
mediano plazo.  

 
Variada carta 

Sabrosa tradición posee variados 
productos en su oferta diaria, que van 
desde carnes blancas y rojas hasta 
pescados, pasando por diversos acom-
pañamientos, además de postres, ca-
fés y bebestibles.  

Lo que más piden los clientes, se-
gún los administradores, son el pas-
tel de choclo, el curanto que única-
mente se prepara los viernes, el asa-
do a la olla, la pechuga rellena, los 
porotos y la cazuela.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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es el más grande que hemos tenido. 
- Varias etapas han sido com-

plejas… 
- R: Sí. Hemos debido ir ajustando 

y modificando cosas porque hay que 
tener en cuenta que nosotros empe-
zamos el 2017 y pasamos el estallido 
social, después la pandemia. 

-Cristofer: Nos hemos ido acomo-
dando a todas las realidades.  

-R: En la pandemia los tres hacía-
mos deliverys en bicicleta, una sema-
na cada uno.  

-C: También hay que decir que nues-
tro arrendatario actual en ese enton-
ces se portó súper bien porque condo-
nó la deuda del arriendo por un mes.  

-Ernesto: Se podría decir que so-
mos unos de los sobrevivientes a la 
pandemia y el estallido, porque va-

- ¿Fue muy difícil el comienzo? 
-Rodrigo: Partimos el negocio sú-

per chico. La idea estaba, los tres es-
tábamos enfocados, pero lo otro era 
implementarla. Ernesto ya tenía un lo-
cal en calle O’Higgins y ese lo usamos 
para hacer lo nuestro.  

Partimos cocinando los tres, sir-
viendo los tres; Ernesto hacía el repar-
to y uno estaba en la caja. Los tres ha-

cíamos todo, y teníamos un mesón 
con capacidad para ocho personas. 
Comían las ocho, se paraban y entra-
ban otras ocho. Llegó un momento en 
que ya nos quedó pequeño y ahí nos 
cambiamos a esta misma calle (Orom-
pello) pero junto a la Diagonal, donde 
crecimos un poco más. Después, por 
temas de arriendo, ya no pudimos es-
tar ahí y encontramos este local que 

8 personas era la capacidad en el primer local.
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Recuerdos criollos 
en aromas y 
sabor: platos 
costumbristas 
con toque 
gourmet

REPOSTERÍA Y 
MASAS también 
es posible 
encontrar. Día a 
día se prepara pan, 
sopaipillas y 
postres varios.

“SOMOS UNO 
MÁS DE LA 
FAMILIA”, dicen 
los responsables 
del local, quienes 
trabajan a diario 
con casi una 
decena de 
personas. 

DESDE LAS 13.00 
HORAS comienza 

el horario punta 
del restaurante, 

donde cientos de 
penquistas 

almuerzan de 
forma casera. 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

CURANTO Y 
PASTEL DE 
CHOCLO 
destacan en 
Sabrosa Tradición. 
Pero la variedad 
permite encontrar 
un menú para 
todos los gustos.
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IMPORTANTE PROCESO INDUSTRIAL

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La vinculación entre las grandes 
empresas tractoras y las pymes es 
una tarea importante dentro de la 
estrategia para potenciar a la in-
dustria local y nacional. Algo que 
toma especial importancia en el 
Biobío, la región manufacturera por 
excelencia y que, como tal, posee un 
ecosistema rico y diverso de em-
presas que actúan en la misma ca-
dena de valor y participan de la mis-
ma actividad productiva en dife-
rentes escalas y niveles.   

Esta fue una de las razones por las 
que se gestó este programa de capaci-
tación desde el Fortalece Pyme Biobío, 
programa ejecutado por el Centro 
para la Industria 4.0 (C4i) de la Univer-
sidad de Concepción, y que tiene 
como uno de sus focos atender al sec-
tor manufacturero forestal-madere-
ro con el apoyo de los gremios del sec-
tor, Corma y PymeMad. 

Ignacio Marchant, extensionista 
del sector forestal-maderero del For-
talece Pyme Biobío, explicó que “nos 
basamos en un modelo similar al que 
estuvimos realizando hace unos me-
ses con capacitaciones de 12.00 a 
16.00 horas y, a partir de esto, decidi-
mos lanzar un programa de mayor 
extensión que esté apoyado por la 
industria tractora, en este caso nos re-
unimos con la empresa Arauco para 
buscar la manera de apoyar a las 
pymes del Fortalece Pyme que ya ha-
bían declarado esta necesidad de for-
mar a sus equipos”.  

La instancia contará con 64 horas 
de capacitación divididas en 8 sesio-
nes y se realizará en las oficinas de 
Arauco en San Pedro de la Paz.  

Claudia Álvarez, jefa de formación 
y desarrollo organizacional en Arau-
co, explicó que este programa de for-
mación “tiene que ver con las compe-

Madereras del Biobío inician 
capacitación en secado 

Es organizado de forma colaborativa entre Fortalece Pyme 
Biobío, Arauco, Corma y PymeMad. 

tencias específicas de los operadores, 
supervisores y jefes de secado. En el 
área de secado es muy importante el 
conocimiento técnico para poder te-
ner una buena eficiencia operacional, 
por eso nosotros entregamos esta 
formación a aquellas personas que 
trabajan en secado y que necesitan ni-
velar sus conocimientos y que, a ve-
ces, son personas nuevas que necesi-
tan tener este conocimiento para po-
der entrenar en este terreno de 
operaciones”. 

José Pezo, actual gerente de Mahild 
Tecnologías de Secado Ltda, cumple 
el rol de relator en el curso de forma-
ción y cuenta con una vasta experien-
cia en estos temas ya que ha desarro-
llado su carrera profesional en el área 
y además fue jefe corporativo de seca-
do en Aserraderos de Arauco duran-
te 12 años.“Hace 28 años hicimos el 
primer curso de secado. Hoy nos en-
contramos en una nueva versión y me 
parece muy positivo que se logre en 
vinculación con las pymes”, dijo. 

CPC Biobío pide promover el desarrollo regional en nueva Carta Magna
mado a hacer “todos los esfuerzos 
para que la nueva Constitución 
promueva genuinamente el desa-
rrollo de las regiones y el empren-
dimiento local”.   

El líder gremial señaló que “tene-
mos la convicción que ellas deben 
ser acompañadas de grandes con-
sensos, para así traer mayor estabi-
lidad y certidumbre a las empresas, 
emprendedores y a todos sus cola-
boradores que quieren seguir im-

pulsando y mejorando el desarrollo 
económico de nuestro territorio y en 
consecuencia la calidad de vida de 
todos quienes habitamos en nues-
tra querida  Región del Biobío”.  

 
Agop 

Desde la Agrupación de Organi-
zaciones Productivas del Biobío 
(Agop) también se refirieron al res-
pecto, donde expresaron que “es 
fundamental que la redacción esté 

alejada la polarización o de los in-
tereses político-partidistas de quie-
nes han sido electos para cumplir 
con esta misión”. 

“Definir y socializar cuál será el 
marco de acción, es fundamental 
así como también robustecer nues-
tras instituciones, derechos rela-
cionados con la libertad de em-
prendimiento, de generación de 
empresas y el derecho a la propie-
dad”, agregaron.

Tras los resultados de las elec-
ciones para elegir a los integrantes 
al Consejo Constitucional, desde 
la Cámara de la Producción y del 
Comercio (CPC) Biobío, felicitaron 
a todos quienes resultaron electos. 

Álvaro Ananías, presidente de la 
CPC local, aseguró que “tenemos 
esperanzas en que los consejeros 
electos en nuestra región hagan 
una correcta lectura de por qué el 
proceso anterior no llegó a destino, 

Inflación sigue 
a la baja y llegó 
a un 9,9%

En abril de 2023, el Índice de 
Precios al Consumidor (IPC) 
anotó una variación mensual de 
0,3%, acumulando un incremen-
to de 2,1% al cuarto mes del año, 
y un aumento de 9,9% a doce 
meses, de acuerdo a lo informa-
do por el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE).  

El  ministro de Hacienda, Ma-
rio Marcel, expresó que “signifi-
ca que vamos avanzando en re-
ducir la inflación (...) podemos 
proyectar que este primer se-
mestre de este año va a terminar 
con una tasa de inflación más 
cercana al 8 por ciento”. 

Ocho de las doce divisiones 
que conforman la canasta del 
IPC aportaron incidencias po-
sitivas en la variación mensual 
del índice, tres incidieron en 
forma negativa y una presentó 
nula incidencia. 

Entre las divisiones con al-
zas en sus precios destacó sa-
lud (1,5%), que aportó 0,106 
puntos porcentuales, y trans-
porte (0,8%), con 0,104 puntos 
porcentuales. Entre las divisio-
nes con descensos en sus pre-
cios destacó recreación y cultu-
ra (-1,7%), con -0,115 puntos 
porcentuales. 

FOTO: RAPHEL SIERRA P.

Vinculación 
“Arauco tiene una rama de vincula-

ción con pymes porque tiene una 
constante relación con ellos como 
proveedores y clientes, por ello es im-
portante estandarizar el proceso para 
que se cumpla el estándar exigido por 
la gran industria y, obviamente, no 
podemos quedarnos solo en un acom-
pañamiento asociado a lo digital, sino 
que debemos apuntar a instancias in-
tegrales que cubran aspectos operati-
vos, tecnológicos y de gestión para las 
pymes del sector”, declaró Ignacio 
Marchant. 

Las empresas apoyadas por el For-
talece Pyme Biobío que participan 
de esta instancia formativa se de-
clararon felices de sumarse a este 
proceso. Uno de ellos es David 
Sanhueza de Aserradero JCE de la 
ciudad de Los Ángeles, quien co-
mentó que sus expectativas del taller 
son “aprender nuevas tecnologías 
porque en la planta tenemos hartas 
cosas que hacer, por ejemplo, gene-
ración de nuevos productos, y para 
ello debemos estar a la par con la tec-
nología disponible”.  

Quien también se mostró entu-
siasmado con la capacitación fue 
Alejandro Salas de Aserradero 
Prosylva. “Espero adquirir el mayor 
conocimiento posible del curso. Es 
una instancia súper completa y mi 
intención es llevar lo que aprenda a 
nuestra planta porque, al ser una 
empresa pequeña, tenemos algu-
nas cosas que mejorar”. 

Impresión gremial 
tras los resultados del domingo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

liderando ahora un camino de es-
cucha a todos los actores sociales 
que convivimos e interactuamos 
en el país, para lograr una Consti-
tución que nos una”.   

Asimismo, Ananías hizo un lla-
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“Obertura Coriolano Op.62”, 
“Fantasía Coral”, y “Desde el 
nuevo mundo” serán las 
obras que configuran el 
especial repertorio.

Cada concierto será de libre 
acceso a la comunidad. En 
el caso del Teatro UdeC es 
gratis, previo retiro de 
invitaciones.

Marcela Mazzini, destacada 
pianista nacional, será una de 
las invitadas a los conciertos 
de estos días en Chillán, Los 
Ángeles y Concepción.

Peric hasta la fecha cuenta 
con seis sencillos y un LP, 
siendo este 2023 cuando 
estrene un nuevo disco.

Un ascendente 
camino musical

HOY SE PRESENTARÁN A LAS 19.00 HORAS EN EL TEATRO MUNICIPAL DE CHILLÁN

Este próximo 14 de mayo, la Univer-
sidad de Concepción (UdeC) cumple 
104 años de vida. Un tiempo no me-
nor que la convierte en una de las ca-
sas de estudios superiores más impor-
tantes del país, efeméride que es ce-
lebrada cada año en grande por la 
Sinfónica UdeC. 

Es así que la agrupación docta pen-
quista, acompañado del coro más in-
vitados especiales, desplegará una se-
rie de conciertos en los diferentes ciu-
dades donde la UdeC tiene sus 
respectivas sedes, partiendo hoy a las 
19.00 horas en el Teatro Municipal de 
Chillán.  “Queremos agradecer el com-
promiso y el aporte de la Orquesta 
Sinfónica y el Coro de la Universidad 
de Concepción en este nuevo aniver-
sario institucional. Esperamos que, 
como es tradicional, la comunidad 
UdeC y también externa nos acompa-
ñen en las actividades de celebración 
de este nuevo cumpleaños, sumán-
dose a cada uno de estos conciertos”, 
dijo Carlos Saavedra Rubilar, rector de 
la UdeC. 

Tras esta presentación, ambos con-
juntos musicales se trasladarán a  tie-
rras angelinas, para presentarse este 
jueves 11 de mayo -19.00 horas- en el 
Gimnasio del campus UdeC de Los 
Ángeles. Luego, el sábado 13 de mayo 
será el turno del Teatro UdeC, a la mis-
ma hora, de poder ser el escenario 
que recibirá este especial concierto. 

A la altura de la ocasión, el reperto-
rio a interpretar y que tendrá seis des-

Sinfónica celebrará los 104 años de la 
UdeC con diversas presentaciones

FOTO: CORCUDEC.

De la mano del Coro UdeC y dirigidos 
por Lorenzo Tazzieri, la agrupación 
docta penquista desplegará un 
repertorio con selectas obras clásicas. 
Serán en total cuatro los conciertos que 
se realizarán dentro de este contexto.

tacados solistas y la pianista Marcela 
Mazzini como invitados especiales, 

contempla una cuidada selección de 
clásicas obras tales como  “Obertura 

Coriolano Op.62” y “Fantasía para pia-
no, coros y orquesta” (Fantasía Co-
ral), del alemán Ludwig van Beetho-
ven. Además, se interpretará del che-
co Antonín Dvo ák la Sinfonía N°9 
Op.45 en Mi mayor “Desde el nuevo 
mundo”. “Como Corcudec siempre es 
un honor ser parte de los hitos impor-
tantes de nuestra casa de estudios. 
Cada año, la orquesta y coro prepara 
un programa de alta calidad, por lo 
que esta ocasión no será distinto. Es-
tamos seguros que será un momento 
de celebración y conmemoración por 
un nuevo año. Además, estamos con-

tentos de poder compartir este even-
to con la comunidad de las distintas 
sedes de la UdeC”, señaló Rodrigo 
Díaz, gerente (s) de Corcudec y direc-
tor del Coro UdeC. 

La celebración aniversario tendrá 
su broche de oro el próximo 18 de 
mayo -18.00 horas- en el campus UdeC 
de Santiago, cuando el Quinteto de 
Cuerdas de la Sinfónica interprete un 
repertorio en torno a obras de Mo-
zart, Alfonso Leng y Enrique Soro.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

El cantautor, ilustrador y produc-
tor musical local Isma Peric acaba 
de estrenar su nuevo single “Mil In-
viernos” a través de las diferentes 
plataformas digitales de música. 

 El músico, reconocido princi-
palmente por su habilidad en la 
guitarra y por ser parte de diversos 
proyectos musicales experimenta-
les, presenta una pieza que combi-
na su estilo único con sonidos mu-
cho más ligados al pop. 

“Mil Inviernos” representa un 
nuevo hito en la carrera de Peric, 

Isma Peric estrena el sencillo “Mil inviernos”
de este sencillo también se liberó su 
respectivo videoclip, el cualestu-
vo a cargo Llama Media Produccio-
nes. En esta pieza audiovisual, se 
puede apreciar todo el desplante y 
química que existe en este proyec-
to musical, que alista lo que será el 
estreno del nuevo LP tras “Extasis 
y Osmosis”, liberado en febrero del 
2020. 

A su haber, el músico cuenta con 
diferentes sencillos y este último 
“Mil Inviernos” cuenta con el respal-
do del sello SurPop Records.

FOTO: SURPOP RECORDS.

ESTE ADELANTO 
prepara el camino de lo 

que será su nuevo álbum.

quien ha logrado consolidarse 
como uno de los artistas más crea-
tivos e innovadores de la escena 
musical penquista. Con el estreno 
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LA SINFÓNICA, EL 
CORO MÁS invitados e 

invitadas especiales 
formarán parte de esta 

especial presentación de 
aniversario. 
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100
Páginas conforman este primer 
libro de Amigo, el cual está 
distribuido en torno a ocho 
cuentos. Impreso bajo el sello 
literario Aguja Editorial.

Compuesta por 
varias series

A PRINCIPIOS DE JUNIO

Fantasía, drama y ciencia ficción, son al-
gunos de los géneros que se unen en “Cuen-
tos de Alba y Muerte”, ópera prima de Alber-
to Amigo, periodista y joven escritor chigua-
yantino que este año decidió reunir sus 
mejores escritos en este libro, y que presen-
tará el próximo 9 de junio a las 16.00 horas 
en la Biblioteca Municipal de Concepción. 

Tras un año de trabajo, en el que se de-
dicó a buscar aquel hilo que unía las obras 
que desde los 15 años viene redactando, re-
copiló ocho de sus mejores cuentos, los que 
tienen como tema central la muerte.  

“Hace tiempo tenía esta idea fija, pero 
nunca había tenido la iniciativa para con-
cretar. Hasta los 20 escribía muy esporádi-
camente, pero después lo quise sistemati-
zar, en el sentido de que quería que los 
cuentos tuvieran una temática en especí-
fico. Así estuve mucho tiempo buscando 
un estilo de escritura que me identificara, 
siempre en medio de la experimentación, 
entonces me di cuenta que había muchas 
similitudes respecto al tema de la muerte”, 
comentó el joven escritor. 

Los ocho cuentos que configuran el libro 
no tienen nada en común, no obstante la 
muerte de forma literal y metafórica está 
presente a lo largo de las 100 páginas de la 
publicación. Así  a modo general, las diver-
sas historias abordan temas actuales, 
como la hiperconexión con las tecnologías, 
pero también hace contraste desde la fic-
ción, con momentos históricos de la ciu-

FOTO: ALBERTO AMIGO.

El libro, primero en la carrera  del joven escritor de Chiguayante Alberto Amigo, se adentra  desde la 
temática de la muerte para mostrar diversos mundos, ya sea desde vivencias actuales hasta la historia 
antigua de Concepción. Emergente figura literaria que proyecta la creación también de una novela.

dad, situándose en el 1500 durante la eta-
pa de conquista de Concepción.  

“Pienso que son cuentos que un adoles-
cente perfectamente podría leer, están es-
critos de una manera dinámica sin ahon-
dar tanto en detalles, por eso creo también 
que son aptos para cualquier persona. To-
dos los cuentos son autoconclusivos, me-
nos el último que queda abierto como un 
prólogo a una novela que quiero escribir, 
que irá por una línea fantástica y que quie-
ro tenga harta pertenencia penquista, que 
sean personajes reconocibles, mi idea es 
crear una mitología en ese sentido”, expli-
có Amigo. 

Cabe recordar que “Cuentos de Alba y 
Muerte” está disponible para su compra en 
www.agujaliteraria.com, y además quienes 
deseen conocer y leer más sobre el autor 
pueden visitar su cuenta de Instagram y 
Wattpad, respectivamente, con el nombre 
@albertofrendo.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Cuentos de alba y muerte” tendrá 
presentación en biblioteca penquista 

Desde hace algunos días y hasta 
el 26 de mayo, estará montada en el 
Punto de Cultura Federico Ramírez 
(subterráneo de O’Higgins 555) 
“Distancias y ausencias”, muestra 
de Paula Carmona Araya. 

La exposición reúne fotografías 
de intervenciones y foto perfor-
mances, imágenes en blanco y ne-
gro donde dialogan el cuerpo de la 
artista y el paisaje, abordando las 
distancias y ausencias desde una 
persistencia en la memoria. 

“En este lugar, por donde se mire 

Punto de Cultura Federico Remírez recibe 
la muestra “Distancias y ausencias”

rición forzada, la violencia institucio-
nalizada, la falla estructural. La 
muestra ofrece ese punto de infle-
xión, un hacer con gestos ante el des-
pojo de los sucesivos presentes y nu-
dos de la memoria en estos últimos 
50 años en Chile”, afirmó Cynthia 
Shuffer, curadora de la exposición. 

“Distancias y ausencias” inicia la 
temporada de exposiciones selec-
cionadas dentro de la Convocato-
ria Sala Federico Ramírez 2023, la 
cual se extenderá hasta enero del 
próximo año.

FOTO: PUNTO DE CULTURA.

LA EXPOSICIÓN podrá ser visitada hasta el viernes 26 de mayo.

hay piedras, agua, aire y tierra, mate-
rialidades que sugieren la aparición 
de un paisaje residual tras la desapa-
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EL JOVEN ESCRITOR y 
también periodista 

confesó que Stephen King 
es una de sus influencias 

y referentes literarios. 

La muestra se configura en 
torno a distintas series de 
fotos -en blanco y negro- 
realizadas por Carmona 
entre el 2020 y este 2023.



Deportes
Diario Concepción Martes 9 de mayo de 2023 19

Busca seguir en la punta. Naval recibe hoy 
a las 15 horas a Buenos Aires de Parral, con dos 
objetivos: recuperar el primer lugar de la tabla 
principalmente, y sobre todo tener una tarde 
tranquila asegurando un comportamiento 

tranquilo de los hinchas, que volverán a estar 
presente en el estadio tras ser suspendidos 
por incidentes el año pasado. 

El “Ancla” está en el tercer puesto, detrás de 
Imperial y Constitución por sólo un punto.

Naval vuelve a jugar con público en El Morro
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Rafa Vendrell: el nuevo 
secretario técnico lila 

Tras disolver la comisión fútbol 
hace unas semanas, en Deportes 
Concepción fortalecen varias 
áreas para levantar el nivel en la 
cancha. Una de ellos fue el arribo 
de Aiderson Abreu como director 
deportivo y otro es la llegada de 
Rafa Vendrell como secretario 
técnico del “León”. 

“Está próximo a llegar, no más 
allá del 20 de mayo debería estar 
instalado en Nonguén en unas ofi-
cinas que estamos construyendo 
e implementando para el área de-
portiva. Ya ha estado trabajando 
en el análisis deportivo de los clu-
bes, plantel y jugadores, aportan-
do al cuerpo técnico. Ahora esta-
rá más presente en Nonguén jun-
to al director deportivo”, afirmó la 
presidenta Gabriela Parra.  

Pero, ¿quién es Rafa Vendrell? El 
español llegará a la zona con un 
nutrido curriculum que incluye 
el título de entrenador de fútbol 
profesional, además de un máster 
en psicología en coaching depor-
tivo. Además, en su carrera ha 
sido profesor de metodología y 
táctica, tiene experiencia en ligas 
de fútbol formativo, fue director 

Linares es el próximo rival 
del “León”. Para tal duelo, 
los lilas recuperan a Vargas, 
Padilla y Vilches.

Una final 
el sábado

de la fundación Atlético de Ma-
drid en Egipto, estando también 
encargado de la captación de ju-
gadores para el West Ham en un 
proyecto con el fútbol árabe, el 
Getafe CF en Marruecos y Estados 
Unidos, además de capacitador 
internacional en Egipto, Noruega, 
Perú, Colombia, Estados Unidos,  
Marruecos, Grecia, Arabia Sau-
dita, Holanda, Portugal e Italia. 

Entre los clubes donde se ha 
desempeñado Vendrell, están el 
Levante UD, Sporting de Lisboa, 
CD Alzira, además del West Ham 
y Atlético de Madrid menciona-
dos anteriormente. 

Será la primera experiencia en 
el fútbol chileno del español, que 
también tiene una trayectoria 
muy amplia en la formación.

GUSTAVO ÁLVAREZ:

Perdieron el liderato después de  
la victoria 3-0 que el Tribunal de 
Disciplina le dio a Cobresal sobre 
Coquimbo Unido. Huachipato se 
alista para visitar mañana a una 
complicada Universidad Católica 
en Rancagua. 

Los acereros van por un triunfo 
que les permita seguir ilusionados 
en la parte alta de la tabla, jugando 
mano a mano ante un rival directo 
que pese a estar arriba, no lo pasa 
bien. “En comparativa con los años 
anteriores pueden estar abajo, pero 
igual en un nivel alto. Es un equipo 
que ha generado muchísimo, pero 
que convierte poco. Los últimos 30 
minutos que jugó en el partido que 
se suspendió no llegó al arco, pero 
en los duelos anteriores sí. Perdió 
contra O’Higgins, aunque generó 
muchas situaciones. Están quizás 
por debajo de lo acostumbrado, 
pero tienen los méritos suficientes 
para ser un rival de cuidado”, dijo el 
DT de Huachipato, Gustavo Álvarez. 

 
¿No se ilusiona? 

Restando poco más de una rueda, 
sin grandes rivales inalcanzables y  
con un rendimiento acerero que ha 
sido bueno en general, ¿siente que 
un par de incorporaciones a mitad 
de año le podrían dar la chance al 
equipo de luchar por el título? El DT 
Gustavo Álvarez sostuvo sobre ello 
que “periodistas e hinchas esperan 
que el entrenador diga un título más 
contundente, pero la verdad que 
no es algo forzado ni estratégico. 
Siento, pienso y vivo mi vida así. Si 

“Digo lo  
que puedo 
garantizar”
¿Podría Huachipato pelear el título con 
un par de refuerzos? DT acerero habló 
sobre tal ítem y el duelo ante la UC.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

campeón y yo seguía con lo mismo, 
porque en dos partidos puede pasar 
cualquier cosa. Cuando el árbitro 
pite el final, veremos para que nos 
alcanzó. No es un discurso, hablé de 
partido a partido. Estoy convencido 
de eso. Lo dije para pelear mantener 
la categoría, clasificar a las copas y 
tener un título. Nunca me cambió 
nada. Ya veremos las opciones que 
da el mercado para incorporar. Uno 
aspira a mejorar la producción del 
equipo y por supuesto que la idea es 
mejorar el plantel, rendimiento y 
posición en la tabla. Pasa que no 
diré que con tal refuerzo lograremos 
tal objetivo”.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

me centro en el paso a paso, voy a 
generar angustia, si pienso mucho 
en el futuro, generaré ansiedad por 
adelantarme. En esta profesión, la 
zona de influencia de uno es muy 
acotada. Después de tantos años ... 
debo decir lo que realmente puedo 
garantizar. El primer día hablé de 
respeto y trabajo y después hablé de 
evolución permanente. Si uno tiene 
26 jugadores que juegan cada vez 
mejor, es probable que el equipo 
funcione mejor. Me gusta hablar, 
afirmar y prometer lo que puedo 
cumplir. Ahora estoy centrado 100% 
en Católica y no pierdo ni 1% en el 
próximo partido con Ñublense”. 

En la misma línea, el DT afirmó 
que “le cuento una anécdota, en 
2018 estábamos a dos fechas de ser 
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FERNÁNDEZ VIAL está en alza en el torneo de Segunda División.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FERNANDO LAZCANO:

Meritoria campaña aurinegra. No 
le sobra nada a Fernández Vial en 
este 2023, que con empuje, lucha y 
sobreponiéndose a la adversidad, se 
ha parado de igual a igual con todos 
los rivales de la división, incluso 
ante un par que sueña con subir.  

¿Cómo lo han hecho? Un pilar 
del tranquilo presente aurinegro es 
Fernando Lazcano, quién saltó de la 
cancha a la gerencia deportiva. “En 
mis últimos años como futbolista 
hice un diplomado de gestión de-
portiva y me perfeccioné en esto. No 
pensé que llegaría tan rápido, pero 
he ido aprendiendo sobre la mar-
cha. Ha sido una experiencia des-
gastante, pero gratificante”, contó. 

El panorama fue complejo en su arri-
bo. “Había sólo 4 jugadores, hubo que 
armar el equipo desde cero. Estábamos 
contra el tiempo, pero me retiré hace 
poco y empecé a usar los contactos. 
Llamé a Nery (Veloso), lo conozco des-
de los 12 años. Luego llamé a Curicó y 
otros clubes para traer jugadores a 
préstamo. Ahí esto fue tomando forma 
para armar un plantel lo antes posible. 
Dentro de la premura, se hizo bien y 
todo consensuado. El profe conocía 
de Everton a (Odswart) Canessa, (Ma-
tías) Leiva y (Alexander) Concha. Así ar-
mamos el equipo, usando el ingenio y 
conocimiento de la división y el fútbol 
chileno”, agregó Lazcano.   

Lo anterior sobre el plantel, pero 
¿cómo lo hicieron para fichar al DT 
Jonathan Orellana de muy buena 
campaña en Primera B el torneo 
pasado? “El profe mostró disposi-
ción desde siempre. A pesar de los 
momentos de incertidumbre, este 
es un equipo que llama y atrae a la 
gente. Él lo encontró un lindo desa-
fío. Sabía lo que era este club, jugó 
acá y no se iba a sorprender con lo 
que se encontrara. Partió desde cero 
y ha sido un pilar importante”, dijo. 

 
Con mesura 

Dos victorias, tres empates y dos 
derrotas registra el “Almirante” en la 
presente campaña. Más allá de los 9 
puntos y una posición quizás algo in-
merecida en la tabla producto de 
duelos donde Fernández Vial pudo 
merecer más, el gerente deportivo 
aurinegro toma con tranquilidad la 
actualidad y lo que viene. “Estamos 
contentos con el equipo y el juego. Se 
ha visto una mejora considerable. 
Uno aspira a más, pero hay que ser 
mesurados. Ha llegado gente nueva 
al club, debemos sentarnos a conver-
sar y ver para que estamos. Hay que 
ordenar al club, pero creo que sí usa-
remos algunos de los cupos disponi-
bles a mitad de año. Aún queda espa-
cio por crecer. El equipo se ha visto 
cada vez mejor. Defensivamente es-
tamos solventes con la línea de cua-
tro, pero arriba nos falta fineza para 
terminar las jugadas”, añadió. 

En la misma línea y tomando en 

“Hay que potenciarse para 
dar un salto de calidad” 
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El gerente deportivo de Fernández Vial analizó la actualidad de un club que partió 
el año con números rojos, pero que de a poco se levanta e ilusiona. 

cuenta un tormentoso inicio de tem-
porada, Lazcano acota que “los pri-
meros dos meses fueron duros, sobre 
todo por las deudas del club. No diré 
que estamos perfectos ni saneados 
completamente, pero esto va toman-
do forma. Se está llegando a acuerdos 
de pago, avanzando, dando la cara y 
tratando de ordenar temas adminis-
trativos que nos tenían complicados. 
Falta por hacer, pero hemos podido 
ir respondiendo y ordenar la casa 
para funcionar bien. Hubo que achi-
car las estructuras y presupuestos en 
fútbol formativo y femenino. En esta 
división no se reciben ingresos por te-
levisión y hubo que ordenarnos, tra-
bajando de acuerdo a la realidad. Tu-
vimos que apretarnos. Estamos tran-
quilos, avanzando y en orden, con las 
cosas tomando forma”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Isaías

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Rengo 601

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

9/18 7/16
LOS ÁNGELES

5/27
SANTIAGO

8/17                    
CHILLÁN4/25

RANCAGUA

5/16
TALCA

9/19
ANGOL

4/18
TEMUCO

4/17
P. MONTT

10/17
MIÉRCOLES

11/17
JUEVES

10/18
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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